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中青报·中青网记者 慈 鑫

中国乒乓球队今天下午在杭州亚运会

乒乓球女团决赛上以 3∶0 战胜日本队，从

而夺得亚运会乒乓球女团的五连冠。成绩

固然可喜，但值得注意的是，这场比赛的跌

宕起伏绝不是 3∶0 的比分所能体现，日本

女队的“野心”足以引起中国队的重视。

参加杭州亚运会乒乓球女团比赛的日

本队，派出了与去年参加世乒赛团体赛时

完全不同的阵容。目前日本女队世界排名

最高的伊藤美诚，因未能闯过日本国内的

亚运选拔赛而意外落选。曾在 2017年亚洲

乒乓球锦标赛上连克 3 名中国选手，爆冷

夺得女单冠军的平野美宇，已经很久未能

在重大比赛上给中国队员构成威胁。但杭

州亚运会，她取代了伊藤美诚的位置，并且

状态上佳，大有卷土重来的势头。

今天这场比赛，出任中国女队第一单

打的孙颖莎，面对参加杭州亚运会的日本

女队头号选手早田希娜，赢得相对轻松。但

第二场比赛，奥运冠军陈梦迎战平野美宇，

却打得险象环生。陈梦以 12:10拿下第一局

就显得有些吃力，之后被平野美宇连扳两

局，处境越发被动。中国乒乓球队是世界第

一强队，这往往成为更能激发对手斗志的

理由，尤其当中国队员发挥不佳时，对手更

是越打越兴奋。

今天陈梦与平野美宇的比赛就是这种

情形。眼见陈梦陷入被动，平野美宇的亢奋

之情已经表露无遗。多拍回合，平野美宇总

能有神来之笔，令陈梦很是懊恼。

高手之间的巅峰对决，拼的就是心态。

一边是迟迟不能进入状态的陈梦，一边是

兴奋至极的平野美宇。尽管全场观众为陈

梦加油的助威声几乎要冲破体育馆的顶

棚，但场上两位选手的状态却是高下立见。

陈梦赛后回忆，就在自己最为艰难的

时刻，她看到了场下的教练和队友给她的

眼神交流和鼓励。这大概就是团结的力量、

集体的力量，因为就在那一瞬间，陈梦的小

宇宙被点燃了，她说“心里迸发的那股劲无

法用语言形容”。

终于赶在比赛局势尚有回转余地的时

候，陈梦开始了反击。陈梦的变化，令一度

以为自己可以创造奇迹的平野美宇反倒变

得急躁。大赛比拼，运动员心态的变化就发

生在转瞬之间，而由此带来的影响就会直

接作用在比赛走势上。

第四、第五局，陈梦没有再给平野美宇

机会，她终于有惊无险地拿下了这场胜利。

陈梦在赛后感叹，在与日本队交手时已经

很久没有出现如此艰苦的比赛过程。

陈梦之后是第三场较量，由王曼昱迎

战比自己小 9 岁的日本新秀张本美和。年

仅 15 岁的张本美和就像她少年成名的哥

哥张本智和一样，冲劲十足。她一上来就给

了王曼昱一个下马威，拿下第一局。但王曼

昱没有受到开局不利的影响，仍旧按照自

己的打法控制着比赛，一些关键球的处理

明显比张本美和冷静，这恰恰是体现高手

之间孰强孰弱的关键所在。

中国女队主教练马琳在赛后评价，今天

的比赛是近年来中日两队在女团赛场相遇

时，打得最激烈的一场。3名日本选手全部是

00后，其中张本美和年仅15岁。马琳预料，随着

日本队这几名年轻选手的成长，未来中日女队

之间的对决大概率还会像今天这样激烈。

按照日本队主教练渡边武弘所说，“我

们一直是中国队的手下败将，中国队这堵

高墙太高太厚”，但这并不表示日本队没有

改写命运的想法。渡边武弘表示，“我们知

道跨越这堵墙很难，但还是要努力。”

差一点把奥运冠军拉下马的平野美宇

对自己今天的表现感到满意，“本来中国选

手就是非常强大，而且又有中国球迷的助

威，所以今天的比赛对日本队来说是相当

不利的。但我们相互鼓励、减压，大家今天

还是很愉快地投入到比赛中。”

早田希娜对今天的比赛结果感到不甘

心，但她已经把目光投向未来，“从我个人

的经验来看，和以往的比赛相比，我们今天

的表现是最接近、最能够比肩中国队的水

平的。我们今天把自己的能力都发挥了出

来，很高兴，也有一些不甘心。相信今天的

比赛会让我们积累非常宝贵的经验。”

本报杭州9月26日电

国乒亚运女团五连冠背后
是对手的悄然崛起

中青报·中青网记者 杨 屾

站在混合采访区的王子杰汗如雨

下，剑服拉开了，对着空调有些冷，再拉

上剑服，汗水止不住地往下淌。有些下意

识的动作，或许也透露出王子杰刚刚输

掉比赛后的不安。

9 月 26 日，杭州亚运会男子重剑比

赛进入淘汰赛阶段，王子杰和另一位中

国选手俞乐凡联袂出战。结果，俞乐凡在

四分之一决赛中不敌哈萨克斯坦运动员

阿利姆扎诺夫，而王子杰出局更早，他在

八分之一决赛的较量中，输给了菲律宾

选手诺埃利托·何塞。

“很遗憾吧！”王子杰在接受中青报·

中青网记者采访时说，“为亚运会准备了

很长时间，对于成绩的预期，应该是八强

或四强，没有想到会输掉这场比赛。”

与何塞的这场比赛，其实王子杰开

始打得不错，虽然领先优势不大，但保持着

一两剑的优势压制着对手。但随着比赛的

进行，王子杰越打越别扭，后来被对手以

11∶10反超，此时的王子杰陷入了被动。

“我可能把比赛想简单了，比赛的过程

要比预想的难，而且，对手是我很不喜欢的

那种类型，很灵巧，我有种有劲儿使不出的

感觉。”

何塞是何方“神圣”？在杭州亚运会 in⁃
fo系统里的信息寥寥，他甚至没有参加过

世界大赛的记录。这也难怪这位“无名之

辈”在取胜后难掩兴奋，“中国队太强大了，

能取胜我太高兴了。我必须提醒自己，不要

太兴奋，因为我还要面对下面的比赛。”但

何塞的教练，根本不管这些，他甚至在混合

采访区里兴奋地大吼起来。

此时，王子杰就在旁边，他不得不接受

失败的结果，以及对手有些狂热的庆祝方

式，“我的赛前准备不充分，因为对手没有

参加过什么大赛，赛前对他的特点并不了

解，而且自己打得确实有些紧，比赛中有些

保守，如果能够再放开一些，可能比赛的结

果会不一样。”

王子杰虽然失落，但他已经开始努力

调整自己，“他确实有很多值得我学习的技

术，比如他那招甩剑，真的让我很被动，啪

的一下，就刺到我的小臂这种得分部位。我

回去也得好好练练，包括找到应对方式。”

东京奥运会时，中国男子重剑队也曾

有过被逆转的经历。在与韩国队争夺铜牌

的比赛中，中国队一直领先，却在最后两轮

被对手逆转。当时代表中国队出战的是董

超、兰明豪和王子杰。

杭州亚运会，王子杰在个人项目上意

外出局，好在之后还有亚运会男子重剑团

体赛，以及明年的巴黎奥运会，他还有机会

弥补遗憾：“最大的目标还是巴黎奥运会，

亚运会单项虽然输了，但还是要以更好的

状态去准备后面的团体项目。”

本报杭州9月26日电

被“无名之辈”爆冷 王子杰渴望学到真经

中青报·中青网记者 郭 剑

前几日细雨迷蒙的杭州这两天出了

太阳。9月 26日下午，阳光直射奥体中

心网球场 1号外场，有经验的观众带伞

遮阳还好，直接坐在太阳下的观众就

有些“蔫儿”，难怪郑钦文在赛后忍不

住打趣：“我觉得 1 号场的观众不太给

力，场上观众气氛可以再热烈一点

儿，我比较喜欢那种特别有激情的比

赛环境。”

就在 1号场刚刚结束的这场比赛中，

郑钦文只用了 59分钟就以 6∶0和 6∶2速
胜中国台北选手李亚轩，顺利完成自己

“用最小的消耗赢下比赛”的目标。不

过，输球的李亚轩却比赢球的郑钦文更

加兴奋，完全没有一丁点儿难过的情

绪：“这是大满贯前八的郑钦文诶，人家

可是世界前 20 （最新一期 WTA排名第 23
位），我现在的排名，基本上是没有机会

跟这么靠前的人打的，哈哈哈，输了也很

开心。”

“从昨天晚上我就开始兴奋了，因为要

遇到郑钦文，蛮荣幸的。”李亚轩毫不介意

自己险些被郑钦文零封“送蛋”，能与郑钦

文交手对她来说已经足够：“大家看比分就

知道了，她的技术非常全面，我也想去找一

些机会，但是我一直找不到她的漏洞，她对

我来说实在是太强大了。”

输球的兴高采烈，赢球的保持冷静，这

样的反差在网球比赛中并不常见，而征服

对手的心理满足感，对于运动员而言几乎

是最高等级的精神奖励。

“其实如果她耐心一些还是能打得更

好些的，她今天的球进攻性特别强，有些不

太能攻的球她也要攻，反正打进来就打进

来，打不进来就认了，所以就有太多失误。”

郑钦文赢得轻松，却没有不尊重对手的意

思，“因为前几年我一直在国外比赛，那

都是客场，所以这次我回来在杭州代表国

家队在主场比赛，感觉特别好，每天都有

人问我对亚运会有什么期待，我最大的期

待就是自己好好打球，不让自己的思绪跑

太远，不让自己的第一次亚运会经历留下

什么遗憾。”

杭州亚运会赛程极为紧密，郑钦文除

了单打比赛，还和朱琳搭档双打（朱琳亦有

单打并同样晋级 1/4决赛）——按照赛程，

郑钦文每天都要打单打和双打两场比赛，

这样的比赛节奏简直“魔鬼”。因此在输掉

双打比赛后，中青报·中青网记者问郑钦文

是不是可以将精力完全集中在单打项目，

郑钦文却捕捉到这一问题的言外之意，她

说自己的性格不会允许这样的事情发生，

更何况这是为国征战。

“我并没有因为要打单打‘放’双打，相

反我在昨天的双打比赛中是非常非常想赢

的。”郑钦文认认真真讲出她的真实感受，

“其实我在青少年时期就是打双打的，那时

候我可能经常在场上嘻嘻哈哈的，爱跟朋

友开玩笑，但是这种集体性质的比赛，不管

是单打还是双打，我每一场都会全力以赴

地去打，比如我很少在双打比赛里面叫

‘COME ON’（加油），但是昨天双打比赛

我叫了很多次，给我们鼓劲。”

看过这场双打比赛的人心里清楚，将

近两个小时的鏖战耗掉郑钦文和朱琳更多

体力，“体能恢复”在这种赛会制比赛中的

重要性，堪比抢七局中的一记 ACE。“排除

杂念，这种困难可以克服”，郑钦文说。

9月 27日中午，郑钦文将在中心球场

迎来杭州亚运会 1/4决赛，对手是赛会 10
号种子、韩国选手朴昭炫。郑钦文比赛之

后，就是张之臻对阵印度选手苏米特·纳

加尔的男子单打 1/4决赛。对于这场遭遇

战，郑钦文的想法非常“郑钦文”：“其实

我一直不太在意下一个对手是谁，我不愿

意为这件事耽误很多精力，因为一个顶级

的好球员，不管对手是谁，都要有足够的

勇气去击败她，所以我很少考虑对手的事

儿，我思考最多的，是如何做好我自己该

做的。” 本报杭州9月26日电

对手输球反称“荣幸”郑钦文“不让思绪跑远”

9月 26日，中国队夺得杭州亚运会乒乓球女团

冠军。图为中国女队主教练马琳与队员们举起国旗

庆祝胜利。 刘占崑/摄

9月 26日，中国选手郑钦文 2∶0 战胜中国台

北选手李亚轩，晋级 1/4决赛。 视觉中国供图

9月26日，杭州电竞中心，中国队夺得电竞项目亚运会正式设项后的首枚金牌。 视觉中国供图

中青报·中青网记者 梁 璇

一个八面、总面积达到 202 平方米

的巨型斗屏，记录下了亚运史上首枚电

竞金牌诞生的过程。

今晚，在杭州电竞中心以 2∶0的比分

战胜马来西亚队，夺得王者荣耀亚运版

本项目的冠军后，6名 20岁出头的中国青

年被嵌进了电竞发展的历史。尽管，在雅

加达亚运会上，中国电竞队也有过这样

的“辉煌”时刻，但今晚这枚金牌，将首次

被正式纳入奖牌榜中——杭州亚运会，

电子竞技首次以正式比赛项目的身份亮

相亚运赛场；此前，电竞在 2018年雅加达

亚运会上只是作为表演项目出现。

有近 4000 名观众在现场见证了中

国队的夺金时刻，但前提是需要“中签”

才能购票入场，“一票难求”反映了这一

新兴项目的受关注程度，而更大范围的

注视里，有拥护者的热盼，也有反对者的

冷眼，毕竟，“电竞入亚”意味着它可以正

式作为一项智力型运动，成为国际体育

主流叙事中的一部分。

一次被正式“看见”的机会

“电竞产业再强，有的也只是皮肤

和血肉，进入亚运会，相当于植入了骨

骼。”北京大学信息科学技术学院教授

陈江曾在 2018 年开设过“网红课”《电

子游戏通论》，此举曾引发广泛讨论。中

国政法大学传播法研究中心副主任朱

巍就曾撰文表示，“一定会有孩子会以

高校开设课程，未来就业方向等理由，

拒绝放下游戏好好学习的规劝。或者误

认为玩游戏就是学习，电子竞技就是体

育，变本加厉更加沉迷其中。”

而陈江开课的理由也不复杂，“发展

太快了，同学们将来就业或创业，都有可

能直接、间接跟这个行业打交道。”因此，

他想让学生更清晰地了解电子游戏的发

展规律，认识到开发和运营游戏所需的要

素，理解业界的风波和存在的问题，从而慢

慢培养起自己成熟健康的游戏观，“这是一

个尝试，一种必需，也意味着勇气和挑战”。

5年间，两届亚运会，电竞完成了从

“实习”到“转正”的蜕变；人力资源和社

会保障部也将“电子竞技运营师”和“电

子竞技员”列为新职业，电子竞技指导

服务从业者开始进入大众视线；AI 对
各行业的挑战以及其他产业的变迁，都

让电竞成为不可回避的时代热词。可关

注度和知晓度并不相等，反而因备受关

注，电竞总会出现在舆论的两端，一边

鼓吹“电竞偶像”，另一边痛斥“网瘾少

年”，可中间的地带，似乎鲜有探究。

在陈江看来，电竞入亚正是个契机，一

方面，亚运金牌能带来示范效应，展现电竞

积极、正向的一面；另一方面，电竞选手表

现出职业的竞技状态、高频的训练强度和

强大的心理抗压能力，在一定程度上可以

起到“劝退”作用，“让一些不知天高地厚的

游戏爱好者感受到差距，了解职业电竞选

手面对的压力和风险”。

“这里不缺天才，能站到聚光灯下的是

努力又幸运的天才。”辗转了 3个不同类型

的电竞俱乐部，小路（化名）见证过太多在

这个行业里打拼的年轻人，他们集中在 18-
23岁，“电竞讲究反应力和手速，23岁可能

是一个分界点”。来自社会的不同层面，“但

进了一个队，成绩就是最大的资本”。

小路做过领队，印象里，但凡有上进心

的选手“加练”都是常态，“有时为了催他们

睡觉，还需要统一收手机。”但在他看来，选

手们反复练习的内容足以打消一个人对游

戏的兴趣，“一个新的游戏角色出来，普通

玩家就看好不好用，但对选手来说，无论是

否喜欢这个角色，都得通过上百场的实验

去找到它的特点，哪个阶段强势、该用什么

装备，甚至发动技能时应该离对手多远。只

有反复尝试变成肌肉记忆后，才能做到被

别人选中时，马上就能拿出最好的状态。”

而这些功课，通常只能在加练时去完成，

“安排团队训练时，点到这个角色，你就得

会用。”因此，在角色更新频繁的游戏中，再

厉害的选手都得经历一次次“从头开始”。

“夺冠的选手，我没见谁开心能超过 3
天。”在小路看来，让高手们神经紧绷的除

了不断更新的游戏，还有自己“被迭代”的

危险。连续几场训练赛状态不佳、取得成绩

后有“飘”的迹象且沟通无效，都可能给更

优秀的人“让座”，且随着电竞关注度越来

越高，有知名度的选手还得配合运营团队

增加曝光，“得有站到镜头前的综合素养”。

以 2019年公开数据对比，当时职业电

竞选手约 10 万人，而中国的电竞用户约

3.5亿，“最后能登上舞台的就几百人，成为

明星的更是寥寥。”小路表示，“卷”是职业

电竞的常态。用陈江的话说：“如果高考是

独木桥，电竞就像走钢丝。”

会打游戏不代表能打电竞

“电竞和竞技类游戏似一回事儿，但又

不是一回事儿。”小路表示，电竞项目基

本以游戏作为基础，因此，无法分开，但

当看待它的角度由“消遣”对上“职

业”，那就是截然不同的两件事了。

小路偶尔会遇到向他咨询能否让孩子

打职业的家长，“但大多数孩子没有明确

理想目标，只是恰巧有打游戏的爱好罢

了”。实际上，单就手速一项就是门槛，

“一般职业选手每分钟点击鼠标与键盘的

手速要求达到 300次以上，这是普通人难

以企及的速度”。因此，“不是喜欢打游戏

就能成为电竞选手的”。

更大的差别在于目的和动机。“普通

人玩游戏主要是为了娱乐，‘网瘾少年’

沉迷的原因，则在于虚拟世界里，不需要

为自己的失误付出代价，所以不停重复，

以时间作为成本去换来自己能够获得成功

的感觉。”江苏省体育科学研究所副研究

员、运动心理学专家毕晓婷表示，“但对

于电竞选手而言，他们要做的就是学会面

对一次次失败，找到问题，解决问题，提

高成功率，在比赛中呈现出一定水平的表

现。”现实面前，一个选择逃避，一个直

面问题。

毕晓婷长期为徐梦桃、朱亚明等奥运

选手提供心理训练，目前正在为田径、举

重等项目国家队进行亚运保障。此前，受

国内一家知名电竞俱乐部邀请，为电竞选

手提供心理咨询服务，“电竞选手和网瘾

少年最大的区别就是目标是否明确，以及

是否知道需要做哪些正确的事情去改变自

己”。她表示，在“健康电竞”的概念

下，越来越多电竞俱乐部开始重视队员的

心理健康问题，“和其他体育项目的运动

员一样，我们要做的就是帮助他们建立积

极的思维方式。然后，在压力情境下拿出

他们最好的表现”。

今年，国际奥委会电子竞技委员会成

立，国际奥委会主席巴赫在接受新华社采

访时将电竞分为三类：第一类是虚拟体

育，参与者需要付出真实的体力；第二类

是按照国际单项体育联合会规则进行的电

竞比赛，例如美职篮 （NBA） 电竞比

赛；第三类则是更广泛的电子竞技。谈及

电竞入奥前景，巴赫表示虚拟体育是国际

奥委会的优先选择。进入亚运会，让电竞

和体育的距离被拉近，但从国际奥委会的

谨慎态度可以看出，电竞进一步“正名”

还有很长的路，问题不是剔除“血腥和暴

力”那么简单。

“无论电竞还是游戏，它都是双刃

的，能为我们带来很好的体验和情绪价

值，可如果一旦过度了，它就是问题。”

中国传媒大学动画与数字艺术学院副院长

陈京炜坦言，电竞产业本身是一条特别长

的产业链，可以分上中下游，上游是电竞

游戏研发，中游是赛事的组织和运营，下

游是大家最了解的电竞选手、教练、主播

等，“每个环节都应该有行业的伦理规

范，争取社会认同需要一起努力”。

作为在国内较早开设电竞相关专业的

高校，中传把电竞专业列入艺术与科技

（数字娱乐方向） 专业的课表里，包括游

戏心理学、游戏项目管理、赛事策划、赛

事导播、数字视频剪辑等课程。陈京炜表

示，在教学时，除了教授相关技能，还会

对学生做文化传播的铺垫，“传播中国文

化、提升青少年游戏素养等，希望这些将

来的从业者进入行业后，能带来一些良性

的互动，促进行业更健康地发展”。

但社会对电子游戏的认同问题，有时

也会给从业者带来身份焦虑，“我们要正视

问题，不能规避问题”。她以未成年防沉迷

举例，“既有青少年自身的内部原因，也有

厂商、学校、家长，甚至社会的外部原因。例

如，我们有没有给孩子提供更健康的选

择，有没有办法把他们的兴趣，从单纯的

玩游戏向自己编程去引导？”她表示，电竞

入亚能让想从事相关产业的年轻人对未来

产生较好研判，但想让电竞“正名”，最终还

得靠从业者真正去担负社会责任，“去做一

些转变”。 本报杭州9月26日电

电竞入亚，理性看待更重要——

“ 电 竞 就 像 走 钢 丝 ”


